

Plan de SALIDA 2022

hacia el horizonte de sucesos

SALIDA, laboratorio de emergencia, es una experiencia llevada adelante por un grupo de trabajo conformado por docentes de las carreras de Arquitectura, Paisaje y Diseño de Comunicación Visual. Se propone como una invitación a repensar y asumir los compromisos del técnico con la sociedad, desarrollando la noción de proyecto como proyecto colectivo, donde el técnico puede y debe alimentar la “inteligencia colectiva”, y donde se manifiesta la articulación entre investigación académica e intervención política.

Desde 2016 SALIDA forma parte de la experiencia que diferentes espacios universitarios junto a actores territoriales viene desarrollando en la Unidad Cooperaria nº1 (Cololó, Soriano). Para este año, están previstas actividades de 3 jornadas mensuales en territorio que ya comenzaron y otras que implican la visita a diferentes prácticas en el territorio nacional. En ese territorio se viene trabajando desde 2016, de manera articulada con participantes de veterinaria, trabajo social, la unidad de estudios cooperativos (UEC-SCEAM) y más recientemente con el movimiento estudiantil de participación interdisciplinaria rural (MEPIR). Específicamente SALIDA ha coordinado varias transformaciones de los espacios comunes y tiene en agenda otras. Acompaña activamente el proceso de construcción de dos nuevas viviendas, así como los talleres de formación en cooperativismo.

El año pasado, el trabajo en (y con) la Unidad Cooperaria incluyó, en el marco de la conclusión de la primera casa construida ex-novo, un taller para el mejor entendimiento y mantenimiento del humedal que posibilita el tratamiento de los residuos sanitarios de dicha vivienda con voluntad de “contaminar” al resto de las viviendas. Y también la construcción del techo para un vivero que fue posible gracias a la iniciativa del grupo “las gurisas” recientemente conformado para llevar adelante una línea de desarrollo turístico con fuerte impronta en lo que respecta a la promoción agroecológica. Ellas y un contingente de estudiantes y docentes de la universidad, con la colaboración de estudiantes del centro de formación Tierra que Anda, luego de 3 jornadas de trabajo intenso lograron el objetivo de diseñar y construir las cerchas de madera a partir de tablas de encofrado. En otro taller se colocó el nylon que lo termina de conformar. Aún está pendiente la resolución de los cerramientos verticales, a la espera de recursos para materiales pero también de retomar nuestra participación en el presente año. En ese sentido, el grupo de estudiantes que se ha ido consolidando ha conseguido la aprobación de CSEAM para su proyecto MEPIR que ya comenzó y hemos decidido acompañar. Actualmente están trabajando en el rediseño de una nueva manga para el ganado que se adecúe mejor a las necesidades actuales de la cooperaria.

Paralelamente, el año pasado reforzamos nuestra participación en el grupo de trabajo que está organizando la 10° Conferencia Internacional de Psicología Comunitaria, que en 2024 tendrá como sede Uruguay. En esa clave estuvimos trabajando en el Mercado Modelo desde la opcional SALIDA abordando la condición de lo socio-comunitario desde la perspectiva del diseño en general y con las implicancias en el desarrollo de un proyecto en particular. Estamos planificando junto a ese grupo un encuentro de experiencias universitarias de extensión en clave socio-comunitaria también para 2024 y la estrategia para su realización es parte de lo que estamos trabajando también en el presente año.

Es en ese marco que el EFI evidencia su posible continuidad y transformación, en un proceso que nos ha llevado por diferentes territorios que van desde Jaureguiberry con la escuela sustentable, el Mercado de Cercanías con la producción de proyectos que les permitieron aspirar a fondos, o la transformación de la ex-Cárcel de Miguelete en un espacio público integrado a la ciudad; hasta el trabajo en el medio rural, en el medio del campo, donde logramos conjugar de la mejor manera nuestro trabajo con el de otros servicios universitarios, quizás por la necesidad de habitar juntos el territorio, es una hipótesis digna de abordar.

El equipo no descarta trabajar en un espacio de formación en prácticas de extensión aún por definirse que bien podría tomar la forma de un curso de formación permanente en prácticas situadas. SALIDA ha desplegado sus prácticas en la ex-cárcel de Miguelete, Una Escuela Sustentable, la Unidad Cooperaria n°1 y en Casavalle; ofreciendo a estudiantes -de todas las carreras de diseño que dicta la FADU- la posibilidad de atravesar procesos de metareflexión en torno a proyectos reales diseñados colectivamente.

Actividades previstas:

Todos los segundos lunes de cada mes: participación en el grupo organizador de la XCIPC

Los primeros y terceros lunes participación en el grupo de trabajo Formación para definir las estrategias a desarrollar en el marco del futuro encuentro de experiencias socio-comunitarias

Una vez al mes: ida a la Unidad Cooperaria (de viernes a domingo)

Todos los martes: trabajo interno del equipo donde se pueden incorporar los demás participantes según corresponda. Es un día de revisión de la planificación con UEC, Mepir, etc.